

# PRESENTACIÓN

Andrés Alfredo Castrillón Castrillón\*

**Forma de citar este artículo en APA:**

Castrillón-Castrillón, A. A. (enero-junio, 2020). [Presentación]. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 7-11.

DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.3520>

El volumen 11, número 1, de la Revista Colombiana de Ciencias Sociales dispone a la comunidad académica e investigadora una serie de artículos que giran en torno al estudio de fenómenos sociales vinculados a los aportes regionales y nacionales, que han tenido un impacto reciente en el entorno político. Algunas de estas contribuciones tienen una convergencia en los efectos y consecuencias que han ocasionado el conflicto armado y las negociaciones vinculadas a esta problemática. También hay indagaciones sobre nuevos procesos de constitución de la familia y un estudio sobre el método de desarrollo familiar.

El artículo “Método de intervención en desarrollo familiar: teoría, práctica, reflexividad y producción de conocimiento”, (Herrera-Sara, López-Montaño, Viveros-Chavarría y Rodríguez-Bustamante, 2020) analiza cuatro componentes del método de desarrollo familiar, mediante un enfoque cualitativo, cuyos resultados evidencian la relevancia de los componentes y la posibilidad de emplear una forma de proceder particular al abordar e intervenir la familia como objeto-sujeto de estudio.

Por su parte, el artículo “Prácticas familiares a distancia en contextos de migración internacional materna y/o paterna” (Zapata-Martínez, 2020) se enfoca en identificar y comprender el impacto que generan las relaciones parento-filiales con familias en distintos lugares geográficos mediante el análisis de las nuevas prácticas que se gestan en contextos de migración internacional. Por este motivo, el estudio propone la tipología de prácticas discontinuas, continuas medias y creativas.

En relación con la actualidad política de Colombia, y en virtud de las negociaciones del gobierno con una de las guerrillas, el artículo “Los *spoilers* del Acuerdo de Paz en Colombia: el caso del Clan del Golfo” (García-Perilla, 2020) analiza el rol que desempeñan las organizaciones o individuos que fungen como saboteadores de las negociaciones y que se convierten en un factor que amenazan y entorpecen tanto los acuerdos como la implementación de los mismos mediante diferentes estrategias, incluyendo la de ejecutar acciones violentas contra los excombatientes.

\* ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-5136-9997>

En consonancia con esta temática, en el artículo “Las intervenciones grupales y su efecto en el trauma psíquico resultado de la violencia en excombatientes” (Vallejo-Samudio, 2020) se resalta la relevancia que tienen las dinámicas de las intervenciones psicoanalíticas grupales con los excombatientes, tanto guerrilleros como de la fuerza pública y con las familias, como una herramienta efectiva para contrarrestar los efectos de los traumas por estrés postraumático a raíz de las confrontaciones bélicas.

En esta misma línea, “Políticas de memoria en la escuela en América Latina. El Caso de Colombia frente a su conflicto armado” (Mosquera-Mosquera, 2020) es un artículo que problematiza la carencia de políticas de la memoria en el contexto educativo colombiano que, en relación con Latinoamérica, está en el último lugar, siendo el país con el conflicto armado más largo de la región. En este sentido, las políticas de la memoria, considera el autor, son un factor necesario para formar las subjetividades políticas en el contexto del posconflicto.

Asimismo, en “De las violencias del desarrollo y el conflicto a las reivindicaciones territoriales en defensa de la vida. El caso de las comunidades rurales de San Carlos” (Cardona-López, 2020) se reflexiona sobre la correlación entre violencia del desarrollo –causada por el impacto derivado de proyectos hidroeléctricos– y conflicto armado a través de las experiencias de las comunidades rurales del municipio de San Carlos, del Departamento de Antioquia. La autora halla una semejanza entre la violencia ejercida por los grupos armados y la afectación padecida por la población a raíz de la ejecución de proyectos que amenazan con otro tipo de desplazamiento.

Una reconstrucción de los orígenes y de los factores social-demográficos del asentamiento y población de Altos de Cazucá se presenta en el artículo “En dirección a las alturas. Historia del poblamiento y caracterización sociodemográfica de los altos de Cazucá, 1976-2015” (López-López, 2020). Entre los hallazgos más notorios de este estudio, que recurre a testimonios verbales, prensa y fuentes históricas, se devela que el asentamiento inició ilegalmente debido al desplazamiento de la población rural, que tuvo una influencia de organizaciones de izquierda y que tiene un nivel alto de marginalidad, sin embargo, el estudio también descubre que este asentamiento tiene niveles altos de resiliencia y reivindicación colectiva.

A raíz de las elecciones a la presidencia del 2018 en Colombia, el artículo “Las elecciones presidenciales de Colombia en 2018. Candidatos, autocandidatos y seudocandidatos” (Duque-Daza, 2020) analiza el fenómeno de los tipos de candidatura y las dinámicas de coaliciones entre partidos y candidatos bajo factores como el cambio del entramado institucional, las reglas electorales que toleran la postulación de candidatos no partidistas y la débil organización institucional de los partidos que no garantiza una selección adecuada de los candidatos.

Mediante un estudio cuantitativo con fuente de información primaria de la ciudad de Medellín, el artículo “Percepción de la sexualidad en personas mayores de 60 años. Medellín, Colombia” (Robledo-Marín, Cardona-Arango, Jiménez, Lizcano-Cardona y Quintero-Echeverri, 2020) analiza los factores que inciden en la percepción de la sexualidad en esta edad. En los resultados se evidencia que son más los hombres que las mujeres que consideran importante la sexualidad, de igual modo se evidencia que los estados anímicos, la estabilidad emocional y la integración social son factores preponderantes en la valoración positiva de la sexualidad.

El artículo “Diseño de instrumento para la evaluación de la alfabetización mediática en adolescentes” (Valle-Razo, Torres-Toukoumidis y Romero-Rodríguez, 2020) se basa en la elaboración y aplicación de un cuestionario con la finalidad de aportar a los estudios que evalúan las habilidades de la alfabetización mediática. El cuestionario se realizó a adolescentes para conocer el nivel de alfabetización mediática que tenían, concluyendo que hay un aprendizaje desde una temprana edad, el cual no debe ser un ejercicio exclusivamente autónomo, sino que debe estar nutrido por una relación democrática con padres, maestros y otros jóvenes.

Por su parte el artículo “Adolescentes en Internet, la mediación entre riesgos y oportunidades”, (Osorio-Tamayo y Millán-Otero, 2020) describe los significados asociados a las diversas situaciones que acarrea el uso de Internet en adolescentes, entre las que destaca las problemático-riesgosas, las oportunidades y las mediaciones, en las que el estudio considera relevantes la mediación familiar, la de los colegios y la de los adultos como reguladores del uso de Internet.

Este volumen cuenta con la reseña del libro *Peuplecratie. La métamorphose de nos démocraties*, de Ilvo Diamanti y Marc Lazar, que analiza el fenómeno del populismo en el ámbito político europeo a propósito de la relación del Reino Unido con la Unión Europea y el Brexit (Urteaga, 2020).

Finalmente, en conexión con el planteamiento de la editorial, resulta valioso para el fortalecimiento de las investigaciones, la difusión de los resultados y la integración de las comunidades académicas procurar una relación que vincule a los investigadores, a propósito de los productos que presentan, con una tendencia a discutir esos resultados y ahondar en las exploraciones afines o con otras disciplinas. Asimismo, es indispensable conservar los requerimientos éticos (como los propuestos, por ejemplo, por Committee on Publication Ethics) y las propias exigencias de las revistas para dar confianza a la labor de las mismas y a los resultados expuestos.

## REFERENCIAS

- Cardona-López, M. C. (enero-junio, 2020). De las violencias del desarrollo y el conflicto a las reivindicaciones territoriales en defensa de la vida. El caso de las comunidades rurales de San Carlos. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 182-203. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.3078>
- Duque-Daza, J. (enero-junio, 2020). Las elecciones presidenciales de Colombia en 2018: candidatos, autocandidatos y seudocandidatos. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 234-266. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2995>
- García-Perilla, J. C. (enero-junio, 2020). Los *spoilers* del Acuerdo de paz en Colombia: el caso del Clan del Golfo. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 204-233. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2909>
- Herrera-Sara, G. D., López-Montaña, L. M., Viveros-Chavarría, E. F. y Rodríguez-Bustamante, A. (enero-junio, 2020). Método de intervención en desarrollo familiar: teoría, práctica, reflexividad y producción de conocimiento. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 100-122. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2887>
- López-López, J. S. (enero-junio, 2019). En dirección a las alturas. Historia del poblamiento y caracterización sociodemográfica de altos de Cazucá, 1976-2015. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 78-99. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.3244>
- Mosquera-Mosquera, C. E. (enero-junio, 2020). Políticas de memoria en la escuela en América Latina. El caso de Colombia frente a su conflicto armado. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 267-286. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2770>
- Osorio-Tamayo, D. L. y Millán-Otero, K. L. (enero-junio, 2020). Adolescentes en Internet, la mediación entre riesgos y oportunidades. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 153-180. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2979>
- Robledo-Marín, C. A., Cardona-Arango, D., Jiménez, J., Lizcano-Cardona, D., y Quintero-Echeverri, Á. (enero-junio, 2020). Percepción de la sexualidad en personas mayores de 60 años. Medellín, Colombia. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 56-77. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.3286>

- Urteaga, E. (enero-junio, 2019). Peuplecratie. La métamorphose de nos démocraties. París: Gallimard [Reseña]. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 308-332. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.3303>
- Valle-Razo, A. L., Torres-Toukoumidis, A. y Romero-Rodríguez, L. M. (enero-junio, 2020). Diseño de un instrumento para la evaluación de la alfabetización mediática en adolescentes. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 28-55. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.3094>
- Vallejo-Samudio, A. R. (enero-diciembre, 2020). Las intervenciones grupales y su efecto en el trauma psíquico resultado de la violencia en excombatientes. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 288-306. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2911>
- Zapata-Martínez, A. (enero-junio, 2020). Prácticas familiares a distancia en contextos de migración internacional materna y/o paterna. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 11(1), pp. 123-152. DOI: <https://doi.org/10.21501/22161201.2978>